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证券代码： 002401                             证券简称：中远海科 

中远海运科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2022-11-09 

投资者关系活动

类别 

 

√特定对象调研         □ 分析师会议 

□ 媒体采访            □ 业绩说明会 

□ 新闻发布会          □ 路演活动 

□ 现场参观  

□ 其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

华夏基金屠环宇、彭锐哲、翟宇航、金安达、黄文倩、林晶、刘

平、郑晓辉、彭海伟、李彦、叶力舟、朱熠、施知序、郭琨研、

连骁、王睿智 

时间 2022年 11 月 9日  

地点 线上会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事、总经理王新波，总会计师、董事会秘书戴静，证券事务部

总经理陈树威，证券事务代表马驰 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

1、公司目前加快转型的方向是什么？ 

回复：公司目前整体在推动转型升级，主要围绕三个方向布局核

心能力，第一是围绕绿色、低碳、智能的航运主线，第二是围绕

公司业务从项目型向产品型、平台型业务转型，第三是围绕公司

与中远海运集团的双向赋能。关于双向赋能，主要是公司充分依

托集团作为世界最大综合航运企业全力打造世界一流的全球综

合物流供应链服务生态的股东优势，公司与其他兄弟公司形成合

力，我们通过数字化技术积极赋能赋智集团“3+4”产业生态，

同时集团和兄弟公司可以提供丰富的航运业务场景进行技术和

商业模式创新，提升公司自身的数字化创新和服务能力，实现公

司与集团内公司的双向赋能。 

2、中远海运集团公司未来在信息化建设方面的规划，能否分享

IT 预算大盘、结构和增长情况，以及中远海科在其中扮演的角

色和份额？ 
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回复：中远海运集团是世界最大综合航运企业，集团“十四五”

期间的发展战略愿景是“打造全球综合物流供应链服务生态”，

通过数字化、绿色低碳化、智能化转型是集团实现战略愿景、形

成核心竞争力的重要支撑。中远海科是中远海运集团旗下唯一的

科技型上市公司，作为集团数字化创新与建设平台，公司承载着

赋能集团数字化转型和助力集团“3+4”产业集群高质量发展的

使命。当然也会遵循内部市场化的机制，用一种双向选择、市场

化的方式，既促使中远海科来持续提供高质量的服务，也推动集

团整个数字化信息化建设。关于集团信息化投入，从整体趋势来

看相对还是比较快的，公司与集团双方赋能合作整体评价也是满

意的，公司持续开发提供的数字化创新解决方案和产品能够使集

团及兄弟公司切实感受到数字化信息化对他们的业务带来的增

值赋能，相应地集团及兄弟公司在这方面愿意投入，双方的合作

未来几年预计会有比较好的增长趋势。在这个过程中，我们更希

望通过集团内数字化信息化业务的参与实施，形成公司的自身解

决方案、产品和平台，并在外部市场推广应用，为公司能够带来

一些持续性经营和更大的发展空间。集团的支持可以叫扶上马送

一程，真正的未来我们跑多远的话，其实还是要靠我们打造产品

和能力。 

3、整个航运行业数字化信息化投入的趋势是怎样的？ 

回复：航运业务是一个非常典型的周期性行业，供求关系是在不

断周期变化，这几年的这个周期受国内外经济形势，叠加疫情、

港口拥堵等一系列因素造成目前的格局。面对这种周期性，目前

航运业已经认识到通过数字化的手段延伸供应链实现端到端服

务来平抑周期性影响，其中数字化是一个必不可少的手段，把行

业上下游可以协同联动起来，所以我们认为航运公司在这方面的

投入会有一个比较好的增长趋势。除了龙头航运企业外也有很多

中小船东，在服务集团数字化转型的同时，我们也希望往这个长

尾市场去服务，去做中小船东的信息化和数字化的需求。 
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4、公司在集团外的智慧航运业务规模有多大？ 

回复：公司的智慧航运相关产品已在宁波海运、锦江航运、中联

航运等外部航运企业实现赋能应用，外部市场目前总体比例还不

是特别大，因为这几年集团内的业务比较多，公司主要是围着集

团开展业务，但是从大的趋势说，我们在外部市场的开拓和发展

的速度也在加快，打造了一批可市场化的产品，让外部航运企业

可以用具有性价比的数字化手段进行船舶运营管理，而且这种手

段能力是在中远海运集团这种领先的大型航运企业得到实践应

用的。当把这些航运公司慢慢吸引到我们平台以后，可以围绕这

些船公司提供更多的增值性服务。数字化产品的市场营销推广是

我们今年一直到未来一两年重点推进的事情，公司将尽快把销售

体系建立起来形成公司面向产业发展的路径。 

5、介绍下船视宝平台的情况？ 

回复：船视宝平台是以船舶航行全生命期行为的智能识别技术为

基础推出的数字化平台产品，目前平台已汇聚全球约 24 万艘商

船 290亿条船位数据，覆盖全球 5000余个港口、4万多个泊位，

识别动态数据 6000 多万条，开放 API 接口 650 个左右，累计调

用近 4亿次。平台通过面向航运企业、供应链服务以及航运大数

据打造核心产品，促进航运企业高效、安全、数字化运营船队，

帮助制造业等相关企业优化、完善、跟踪原材料、产品的供应链

体系，向金融机构、高校科研机构等提供大数据服务。目前已组

建产品营销团队和营销渠道建设，重点围绕船视宝以及相关产品

开展营销，累计推广企业用户 250余家，用户总数 35000余人。

平台可以提供标准化或微定制化的 PaaS（平台即服务）、DaaS

（数据即服务）、SaaS（软件即服务）以及大数据分析的运营服

务。 

6、船视宝平台的数据是如何获取的呢？ 

回复：平台上的基础数据主要是船舶的 AIS位置数据，在位置数

据的基础上公司利用算法推测和计算船舶的航行、靠港、加油、
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维修、卸货、装船等一系列行为，目前公司利用人工智能和大数

据技术已研发了 115种核心算法。平台上的基础位置数据和算法

数据都是高频率持续更新的。 

7、行业是否有类似的平台，公司的优势如何？ 

回复：公司是从 2019年 10月份开始研发船视宝平台，研发团队

从最初的 8 个人到现在的 35 个人左右，其中公司还引进有两个

博士后在开展一些比较高级的算法研发。目前国内除船视宝平台

外，还有船讯网在做类似平台。简单总结来看，公司在算力、算

法、数据和场景方面具有比较优势，公司自主搭建了混合云架构，

给平台的算法提供了算力保障，同时公司依托集团全球最大的综

合航运企业，在场景应用和行业理解上具有一定优势。 

8、公司智慧港口业务情况如何？ 

回复：公司目前也在加快布局整个智慧港口业务，港口业务其实

和我们智慧交通业务是有非常多契合点，我们可以把港口理解成

一个小的、封闭的公路空间，传统的智能交通集成业务在港口是

有的，同时公司的视频智能识别技术也可以应用到港口，公司已

形成了港航自动化系统、船舶航行主动安全系统、基于 5G 网络

的集装箱轮胎吊远控系统等产品。 

9、三个板块毛利率波动较大，能否展望毛利率后续的变化趋势

和稳定的中枢？ 

回复：毛利率属于综合性指标，受业务结构、产品结构、人员效

率等多方面因素共同作用影响。智慧交通业务里面有部分系统集

成业务，受行业竞争加剧、业务成本增加等原因毛利率低于公司

整体水平。公司的交通和航运板块的软件系统、平台服务类业务，

毛利率整体相对高一些。未来，公司将持续推进产品型、平台型、

高技术、可持续业务拓展，加快把智慧航运业务打造为公司高质

量发展的第二增长曲线，同时做好精益管理、提质增效，提升公

司业务整体毛利率。 

10、今年研发投入下降较多，这方面的考虑是什么？现在投入的
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方向是什么？ 

回复：公司持续进行研发投入，根据企业战略布局、业务发展、

产品研发需要相应的做出研发投入安排，开展科技和数字化创

新。今年研发投入的波动，主要是受上半年疫情影响研发项目实

施。公司目前的研发重点主要围绕“数字化、智能化”方向布局

航运和交通科技核心能力，目前在这方面已经申请积累了近 100

项发明专利，这几年的专利数都是每年成倍的在增长。  

11、公司今年业绩情况预计如何？ 

回复：2022 年 1-9 月，公司实现营业收入 13.24 亿元，同比增

长 9.71%；归属于上市公司股东的净利润 1.62 亿元，同比增长

23.51%；归属于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润1.46

亿元，同比增长 38.51%。结合前三季度的情况看，公司整体业

绩相对稳健。 

附件清单（如有）  

日期 2022年 11 月 9日 

 


